



Cynthia García escribe su primera columna, especial para el Post.

# Cynthia García: Discutir la seguridad en el mes de

[f Compartir](#)

[2 Twittear](#)

[5](#)

Lunes 1 DIC 2014 - 17 días atrás



por **Cynthia García**

¿Cuáles son las causas por las que en nuestro país la seguridad es una de las principales preocupaciones de la población según cualquier encuesta de opinión pública?

Periodista

Para citar sólo a modo de ejemplo, un reciente estudio internacional confirma esta tendencia en la región. Según las conclusiones del Barómetro de las Américas de 2014 -elaborado por la Vanderbilt University, sobre 50.000 entrevistas en 28 países de América latina y el Caribe-, la seguridad gana terreno

entre las preocupaciones ciudadanas.

El tema requiere un análisis cuidadoso, por un lado se trata de ver la complejidad en algo que concierne a la afectación de bienes jurídicos contra la vida, la integridad física y la propiedad, por un lado, y por el otro, porque permea sobre un sector de la sociedad sensible a la propuesta de criminología mediática que instalan los medios de comunicación.

Cuando una persona es víctima de un robo o de un homicidio doloso toda la estadística se subsume en ese drama. Para ese ser humano será el 100 % de su preocupación y de su vida.

Pero se trata de pensar el fenómeno con fines preventivos. Afrontar el desafío comunicacional y político de ir contra la corriente mediática líder y, digámoslo de una vez, contra el “negocio de la inseguridad” que instala intencionadamente el pánico social.

## **A contramano de la alarma social que potencian los medios, la investigación da cuenta que la mayor violencia la sufren las zonas más pobres.**

En la Ciudad de Buenos Aires y en las principales ciudades del país, la tasa de homicidios dolosos no supera los siete casos cada cien mil habitantes, lo que comparativamente nos asimila a las ciudades más desarrolladas de Europa. La excepción la da Rosario, con más de veinte casos cada cien mil habitantes y un entramado cruzado por el narcotráfico y la muerte de jóvenes varones y pobres de las zonas más vulnerables.

Estos datos contundentes sobre bajas tasas de homicidio son aportadas por la Corte Suprema de la Nación que desde hace tres años realiza una investigación criminológica de campo con fines preventivos desde el Instituto de Investigación Penal que preside el juez Raúl Eugenio Zaffaroni.

A contramano de la alarma social que potencian los medios, la investigación da cuenta que la mayor violencia la sufren las zonas más pobres de las ciudades, que la mayoría de los homicidios son por causas intrafamiliares o entre vecinos y no a causa de robos,

que ni los menores ni los extranjeros tienen incidencia como delincuentes pero sí los extranjeros de países limítrofes son víctimas mayoritarias de esa violencia en los barrios de mayor vulnerabilidad social.

Estos datos ciertos son para ser utilizados, es importante la insistencia, con fines preventivos y en nada desmerecen la preocupación por el delito por parte de las víctimas. Pero no son reflejados de esa manera por los medios enfascados en generar un clima de miedo y malestar social.

### La palabra de la Ministra

Una crítica que se le puede hacer a muchos funcionarios kirchneristas es que “no hablan” expresión que da cuenta de que no acostumbran a dar entrevistas a la prensa. (Nótese que no hablar por los medios para nosotros, los periodistas, es **no hablar**).



Por ello, es valiosa la palabra poco frecuente de la Ministra de Seguridad de la Nación, Cecilia Rodríguez, quien entrevistada por este medio respondió a las consultas sobre seguridad en los términos que venimos refiriéndonos: “Mostrarte en una pantalla de televisión, dos hechos desgraciados pero que ocurren en toda sociedad moderna, de robos, robos violentos, o por ejemplo que amenazan a una nena con un arma, la verdad es que eso genera otra cosa, eso no es discutir seguridad; eso tiene otra intencionalidad a la que nos enfrentamos desde nuestro proyecto y la Presidenta se ha enfrentado en forma permanente creo que desde la discusión de la ley de medios y antes también. Discutir seguridad y discutir qué es lo mejor para todos nosotros no está en la agenda de los medios, tampoco está en la agenda de la oposición”

#### -¿Desde qué lugar el Ministerio aborda el tema de la Seguridad?

-La verdad, en términos personales creo que no es con violencia como se encara el tema de la seguridad. Lo que nosotros defendemos tiene que ver con discutir la seguridad desde claramente un esquema democrático respetuoso de los derechos humanos con inclusión social. Nuestros ejes estratégicos son el control político de las fuerzas policiales y de seguridad, con la inversión tecnológica, con el despliegue territorial con conducción política y con abordaje y acompañamiento del poder político, o sea del equipo del ministerio, no solo la idea del policiamiento.

Un robo va a ocurrir, ahora nosotros, en esta cuestión estamos planteando trabajar desde la información, del mapa del delito, del trabajo con las fuerzas policiales de cada jurisdicción, de la interacción con las provincias a través de la herramienta que es el Consejo Nacional de Seguridad,

Desde esta gestión hemos planteado herramientas modernas de control o de patrullaje preventivo con los patrulleros, patrulleros inteligentes que desde una pantalla de la Secretaría de Seguridad vos ves cuál es el recorrido que está haciendo y si cumple o no cumple y si pasa cada 45 seg por el lugar que tiene que pasar. Por ejemplo en el primer cuatrimestre del año disminuimos el robo automotor. Esto es cifra blanca y está instalado que no porque si a vos te roban el auto es imposible que vos creas que ha

disminuido. Pero bajó porque entre otras medidas pusimos controles de las cuatro fuerzas en los accesos a la capital.

### -¿Cómo se combate el Narcotráfico?

-Está instalado que se incauta el diez por ciento de la droga que circula en cualquier país del mundo. No es cierto porque no hay datos precisos, ni Naciones Unidas tiene datos precisos de la cantidad, de lo que se produce y demás. Entonces se instalan verdades mediáticas en temas de seguridad y en otros también

A la Narcocriminalidad hay que enfentarla con inteligencia criminal, con tecnología, con conducción política, con separar esquemas de corrupción dentro de la fuerza. Eso se resume en control político de las fuerzas de seguridad que para nosotros es muy importante

### Atentos a diciembre

“Detrás de instalar el malestar por el Bono de Fin de Año, están los saqueos de diciembre” expresó el diputado por el FPV Héctor Recalde, experto laboralista además, quien aclara que le parece justo el reclamo de los trabajadores.

# Desde el Ministerio de Seguridad hay un estado de atención y alerta importante para evitar saqueos y levantamientos policiales



Desde el Ministerio de Seguridad hay un estado de atención y alerta importante para evitar saqueos y levantamientos policiales. Contacto permanente entre el jefe de Gabinete Jorge Capitanich y la ministra de seguridad Cecilia Rodriguez. Articulación con los gobernadores y ministros de seguridad desde el Consejo de Seguridad.

El secretario de Seguridad Sergio Berni mantiene reuniones periódicas con fiscales y jueces para estar atentos a cualquier movimiento y liberar ordenes de acción de manera rápida.

Este es el último diciembre de Cristina Fernández de Kirchner como presidenta y no es aventurado pensar que para algunos sectores es la última oportunidad para fortalecer el clima desestabilizador que no ha logrado imponer la propia complejidad económica.

Ni los más acérrimos detractores se atreven a calificar la actual situación del país como el caos que auguraban.

## Servidores del pasado

En la Argentina el año laboral termina en verano. En medio de ese calor, que cada año aumenta por causa del efecto invernadero, cierra el ciclo lectivo, el ciclo laboral, los preparativos para “las fiestas” y la organización de las vacaciones. Los balances se mezclan con las primeras planificaciones en trazo grueso para el año próximo. Eso en condiciones normales, si a todo esto se suma algún malestar particular, enfermedad, problemas laborales, materias adeudadas, robos o situaciones por el estilo podemos afirmar que el mes de diciembre, en el Hemisferio Sur, horada los cimientos en los que se afirma la calma de las personas. En ese contexto, los que intentan acumular poder basados mas en la capacidad de daño mas que en principios solidarios, altruistas y generosos agitan malestares con forma diversas.

### **Una vez lograda la sensación de un país en llamas la conclusión de que el Estado perdió el control fluye sin que nadie nos los diga**

El “clima”, tomando varias acepciones de la palabra, ayuda para que los reclamos genuinos y los malestares propios del fin de año se conviertan en medidas radicales, manifestaciones exacerbadas o en los ya conocidos “saqueos”; con las clásicas roturas de vidrieras y algunas fogatas. Estas coreografías son reproducidas al infinito en tiempo real por varios canales de televisión logrando generar la sensación de que todo el País se convirtió en un escenario dantesco. Todo el País está en llamas.

Una vez lograda la sensación de un país en llamas la conclusión de que el Estado perdió el control y con esa pérdida de control estatal, el Gobierno perdió poder, fluye sin que nadie nos los diga con todas las letras y ahí, los que construyen poder de daño, suman un puñadito de poder para estrategias miserables siempre individuales y nunca colectivas, porque los proyectos colectivos son constructivos mas que incendiarios.

En el mes de los balances, los comerciantes contarán perdidas en las mercaderías, gastos en reparaciones, las fuerzas de seguridad algunas represiones y detenciones, el gobierno vera disminuido por un tiempo la iniciativa política y los únicos que

12/18/2014

Cynthia García: Discutir la seguridad en el mes de diciembre - Mendoza Post

contabilizaran algunas ganancias miserables serán los menos, los que piensan sólo para ellos y prometen cambios grandilocuentes pero que en verdad son los servidores del pasado en copas nuevas.